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COLUMNA ASALTO A LA RAZÓN
 AUTOR CARLOS MARÍN
DIARIO MILENIO
Tan absurdo que no prosperará
Haber planteado ayer aquí la interrogante de si los consumidores de drogas pueden también ser
considerados “terroristas” provoca reclamos en lectores indignados, o simplemente interesados en
el tema, que demandan una explicación.
Va:
Mucho se habla de lo importante que es “pegarles a las organizaciones delincuenciales donde más
les duele”, o sea, en su economía, despojándolas del dinero que lavan en diversos giros de negocio,
aparentemente ajenos a la venta de drogas.
Hace ya varios años, cuando cobraron auge los asesinatos de La Familia Michoacana y Los
Templarios, eran frecuentes (como hasta la fecha) los hallazgos de cabezas humanas en Guerrero y
el Estado de México, o de cadáveres completos con rastros de tortura y de cuerpos desmembrados y
repartidos en bolsas de plástico en muchas otras entidades federativas, tuve la oportunidad de
platicar con jóvenes adictos a la inofensiva mariguana, tan impactados como yo por la carnicería.
Se me ocurrió hacerles una pregunta que sigo considerando lógica: ¿están conscientes de que al
comprar un carrujo de mota financian a esos criminales?
Reaccionaban con incredulidad: ¿a poco lo que se paga por una tacha alcanza para que alguien
cometa un asesinato? Supongo que no, contestaba. Pero quizá con el importe de cinco, siete,
diez churros a la semana, el narcomenudista pueda comprar una o más balas.
Mi posición les parecía “reaccionaria” y anticuada, pero la suya me desconcertaba por la elusión de
su corresponsabilidad.
“Ustedes son clientes de esos criminales”, les decía, pero me tiraban a loco. Y de nada servía que los
emplazara a resolver una simple operación aritmética: si el mercado nacional se calcula en
determinado número de miles de millones de pesos y en un año hay 20 mil asesinatos relacionados
con el narcotráfico, ¿qué proporción de cada muerto es responsabilidad de quien compra, digamos,
40 toques al mes? Sin saberlo, desde luego, ¿cuántos fumadores de yerba están detrás de cada
descuartizado?
Lo sigo pensando.
Por lo mismo, dudo que, por más terror que provoquen sus crímenes, prospere aquello de que son
“terroristas” las organizaciones mexicanas del narcotráfico.
El mismo adjetivo aplicaría para los millones de consumidores estadunidenses de drogas y los
miles de vendedores de armas en establecimientos “legales” a lo largo de la frontera sur de Estados
Unidos que abastecen los arsenales de nuestros “terroristas”.
La actitud del gobierno de Andrés Manuel López Obrador es acertada, pero no por las
razones patrióticas que esgrime (repetitivas de frases comunes como el rechazo a la injerencia
extranjera, el respeto entre los pueblos, autodeterminación y soberanía), sino porque la complejidad
hace de éste un problema irresoluble… a menos que las instancias mexicanas de seguridad acaten
lo que la 4T no quiere: la ley vigente contra los criminales.

COLUMNA EN PRIVADO
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Los problemas del Presidente

Hay que vivir los sentimientos
sin importar si duelen.

Florestán
Andrés Manuel López Obrador cumplirá el domingo su primer año como presidente de la República y
al hacer ayer una revisión de sus cinco momentos más difíciles, citó en primer lugar la tragedia de
Tlahuelilpan, Hidalgo, donde la explosión de una toma clandestina de combustible dejó 137 muertos.
Luego apuntó la amenaza de Donald Trump de imponer aranceles progresivos a las exportaciones
mexicana, de 5 a 25 por ciento, lo que lo llevó a modificar su política migratoria.
Enseguida mencionó el operativo fallido de Culiacán, el 17 de octubre, para detener a Ovidio Guzmán,



al que finalmente dejaron ir tras un saldo de 13 muertos, nueve heridos, bloqueos, tiroteos y 50 reos
fugados.
En cuarto lugar colocó la lamentab le tragedia de la familia LeBarón en la que criminales asesinaron a
tres mujeres y a seis menores menonitas, con doble nacionalidad. Todo eso fue muy fuerte, dijo.
Y por último anotó el asilo político a Evo Morales.
Ya no le dio tiempo de agregar lo que puede ser el peor de todos sus momentos si es que progresa
la amenaza de Trump de clasificar como organizaciones terroristas extranjeras a los cárteles
mexicanos de la droga, de lo que ayer esbozó un rechazo total al intervencionismo, que sería de una
de las consecuencias de tal declaración, entre otras, que alterarían país, gobierno y proyectos.
Marcelo Ebrard dijo que ya estaba en contacto con aquel gobierno asegurando que saldremos
adelante.
En fin, que esos son los peores momentos del Presidente en su primer año de gobierno; ahora
habría que agregar los peores momentos de la sociedad, que pasan por la violencia, la inseguridad y
el estancamiento económico.
Y en lo particular, la desaparición de las estancias infantiles, refugios para mujeres víctimas de
violencia y del Seguro Popular y la cancelación del aeropuerto de Texcoco, por citar algo de este lado.
RETALES
1. POSTURA. El pleno del Senado fijará hoy postura ante la advertencia de Trump de declarar
terroristas a las organizaciones criminales mexicanas. Se espera un voto unánime;
2. ERROR. Se equivoca el ex canciller Luis Ernesto Derbez cuando afirma que el tema del terrorismo
lo puso en la mesa Marcelo Ebrard cuando la matanza de agosto en El Paso. La idea de Trump viene
desde mucho antes y el tema, de los tiempos en que Derbez fue titular de la SRE, cuando Michael
Chertoff, titular de Seguridad Interna de George W. Bush, y autor de la Ley Patriota, lo planteó; y
3. ASPIRANTES. La semana que viene comparecerán ante comisiones del Senado, las tres
aspirantes a ocupar la vacante 11 de la Corte: Margarita Ríos-Farjat, Ana Laura Magaloni y Diana
Álvarez Maury. Finalistas las dos primeras Magaloni, la más lejana al poder y al gobierno y con apoyos
importantes en la Corte y ahí, nomás cruzando la calle.

COLUMNA TRASCENDIO
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QUE ahora sí se declararon por lo menos “extrañados” en el equipo del Gobierno de Ciudad de
México con el anuncio del PVEM, su presunto aliado que encabeza en la capital Jesús Sesma, sobre
el fichaje de tres ex mandos perredistas que tienen cuentas pendientes con Morena, que a su vez ha
hecho señalamientos públicos sobre esos personajes desde hace dos años. Leonel Luna, por uso
de dinero de la reconstrucción para comprar votos; Mauricio Toledo, acusado de reventar con violencia
actos de Claudia Sheinbaum en Coyoacán, y Héctor Serrano, con una investigación por sospecha de
uso de recursos públicos en beneficio personal, los tres enemigos declarados de la hoy jefa de
Gobierno.
Dicen que los dos primeros negociaron con el Verde para garantizar protección política y el otro para
apuntalar al diputado federal Ricardo Gallardo rumbo a la gubernatura de San Luis Potosí en 2021.
QUE en concordancia con la austeridad de la 4T, dicen que el director de la Lotería Nacional, Ernesto
Prieto, cesó a dos chefs legados por la administración anterior, aunque le faltó recortar autos
rentados, el palco en el Estadio Azteca y los sueldos de outsourcing para altos funcionarios.
¡Por algo se empieza, qué exigentes! QUE al más puro estilo de aquella quinceañera Rubí, el senador
Salomón Jara, de Morena, invitó por redes sociales al “festejo” en el Zócalo por el primer año de
gobierno de AMLO y aprovechó para hablar de un par de “logros” alcanzados para Oaxaca. Hablando
de fiestas, en el cuartel de la presidenta del Senado, Mónica Fernández, dicen que la señora tiene
mucho trabajo como para andar pensando en la celebración navideña que organiza su colega Pedro
Haces. Órale.
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 Calidad humana al servicio de la justicia: Ricardo Sodi
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 Se consolida rumbo a la definición de la Presidencia del Poder Judicial 
 Propone una transformación integral del tribunal, teniendo como eje central a la familia
 Reúne el respaldo de 30 de 47 Magistrados y va por la unidad 
 Propone Max Alexander reglamento que promueve igualdad de trato de oportunidades entre
hombres y mujeres de Naucalpan
 Ante racionalidad presupuestal, Rector de la UAEM llama a actuar con inteligencia e imaginación
El Magistrado Ricardo Sodi Cuéllar transita en una ruta inmejorable hacia la Presidencia del Poder
Judicial del Estado de México, hasta el momento se sabe que cuenta con el respaldo de 30 de 47
miembros del pleno, quienes elegirán al sucesor de Sergio Medina Peñaloza en la primera sesión de
Enero del 2020.
En este espacio se dijo hace varios meses que Sodi es el personaje que sin duda será el próximo
Presidente del Tribunal Superior de Justicia porque cuenta con el respaldo de la mayoría de los
miembros del pleno, goza de una trayectoria estricta tanto en la academia como en la abogacía y
cercanía con sectores decisorios.
De Sodi se conoce una relación muy estrecha, incluso de amistad, con miembros de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación, tanto de este poder como de diferentes instancias públicas hay
personajes que fueron sus alumnos en la Universidad Anáhuac Norte y diversas instituciones de
educación superior del país, incluso en el extranjero.
La larga trayectoria de Sodi como jurista, académico, conferencista o participando en organizaciones
de la sociedad civil, es conocida, por ello despierta recelo o envidias, eso es evidente.
En anteriores entregas se ha dicho que a diferencia de otros procesos de sucesión, las formas se
vieron rebasadas, quizá por falta de control o liderazgo, ante dicho escenario levantaron la mano
Magistrados que realmente no tienen el perfil, las condiciones, ni la trayectoria para competir. Hay
quien incluso levanta la mano sin respaldo de sus compañeros del pleno.
Cuando Ricardo Sodi publicó en internet la página web donde propuso el proyecto 20-25 para el
Poder Judicial, incluyó una fotografía acompañado por 16 Magistrados, a la fecha reúne el respaldo
de 30 de 47 (30 más Sodi son 31), hay 16 que están dispersos, de los cuales a seis se identifican en
torno al llamado grupo Texcoco.
Bajo este contexto, la próxima semana inicia la cuenta regresiva en el Poder Judicial, pues Diciembre
será el último mes de un periodo de cinco años para el grupo que encabeza administrativamente
Medina Peñaloza, las decisiones en el cierre de gestión no fueron del todo acertadas, pues generaron
discrepancias con el Poder Legislativo.
Ricardo Sodi fue claro desde el momento que desnudó su aspiración, presentando un plan
estratégico a cinco años, que se resume en “calidad humana al servicio de la justicia”, tanto al interior
del Poder Judicial con la dignificación del personal de base, el establecimiento del servicio de carrera
administrativa y reorientar la atención de los mexiquenses, a partir de un trato y lenguaje distintos.
Una tarea fundamental en el esquema que plantea tiene que ver con la transformación de la
comunicación social, porque urge empatar al Poder Judicial con la nueva realidad social, en un
ejemplo simple, los demandantes de justicia no pueden hablar el mismo lenguaje que los abogados
o aquellos que tienen una carrera judicial envidiable en la academia.
Otro de los diversos temas que se cuestionan al interior del Tribunal Superior de Justicia tiene que ver
con la austeridad que presumió Medina Peñaloza, sin embargo en la propuesta que plantea Ricardo
Sodi se entiende la intención de apostar por la racionalidad eficiente del gasto, teniendo como
prioridad reconocer el trabajo del personal de base y jurisdiccional.
En los últimos 10 años no se han mejorado los salarios del personal, no obstante que sí crece de
manera desmedida la carga laboral, por ello será interesante observar cómo consigue la próxima
administración mejorar las condiciones salariales, que es un compromiso, a partir de un ambicioso
proyecto de creatividad financiera.
Ricardo Sodi ha dicho que “la justicia es un compromiso porque así como la democracia privilegia las
mayorías la administración de justicia privilegia al ciudadano”.
En el sitio web, Sodi pone como eje central a la familia, bajo lo que se entiende que en su gestión
fortalecería el ingreso del personal, la profesionalización con el servicio de carrera para los
administrativos, generar certidumbre y darle mayor calidad a la atención de quienes buscan justicia. 
En uno de los videos del sitio, explica que cuando una persona acude al tribunal en busca de justicia
tiene un problema personal, el abogado lo acompaña y asesora, pero el asunto le afecta
directamente, por ello quiere ser atendido con calidad humana, que le expliquen perfectamente la
situación y que se resuelva en el más corto tiempo posible.
Es claro que en las semanas por venir, antes del periodo vacacional, Sodi conseguirá el respaldo de
otros Magistrados, pues de manera natural querrán ir con el ganador. Habrá que estar atentos.
Atajos
Por la izquierda: El Síndico de Naucalpan, Max Alexánder Rábago, propuso en sesión de Cabildo, un
reglamento para prevenir y erradicar la violencia contra las mujeres y garantizar la Igualdad de trato de
oportunidades entre ellas y los hombres del municipio.
Ante ello, el Sindico invitó a los naucalpenses a sumarse a la discusión a través de foros que se
llevarán a cabo de forma presencial y digital, pues el objetivo es fortalecer la propuesta.
En la sesión del cuerpo edilicio, Max Alexánder detalló que la propuesta responde a una obligación
que se tiene respecto de la Ley General y Estatal para adecuar la reglamentación municipal, misma
que impulsó Karina Labastida Sotelo en la Cámara de Diputados mexiquense.
Criticó que se cuestionen este tipo de iniciativas para procurar a igualdad sustantiva entre hombres y
mujeres, como se escandaliza que una mujer pinte un grafiti en un sitio que se puede limpiar, pero no
se actúa de la misma manera en torno a la violencia doméstica o las mujeres asesinadas.
 
Por el centro: El Rector de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEM), Alfredo Barrera



Baca, encabezó el Informe de Actividades de la Secretaria General de la 
FAAPAUAEM, donde afirmó que la educación es la mejor inversión que se puede hacer para pacificar
el país. “Queremos más presupuesto para formar mexicanos y profesionistas preparados para
producir conocimiento útil”, señaló.
Barrera Baca aseveró que la austeridad llegó para quedarse pero los universitarios tienen
argumentos sólidos para defender los beneficios insustituibles de seguir invirtiendo en la educación
superior de los mexiquenses porque es la única garantía para que el país se integre al desarrollo de
la sociedad del conocimiento.
Reconoció que las necesidades nacionales son apabullantes y es preciso ejercer un gasto racional,
sobre todo si se toma en cuenta que los recursos destinados a la educación dentro del Presupuesto
de Egresos de la Federación 2020, representan un decremento de casi un punto porcentual.
Ante ello vislumbró un enorme desafío que obliga a la institución a mantener la disciplina en el gasto
y mayor racionalidad en la administración de todo tipo de recursos.
Sin embargo llamó a los universitarios a observar el asunto como una gran oportunidad para que en
pleno ejercicio de la autonomía se actúe con inteligencia e imaginación, buscando recursos
adicionales ó autogenerados a través, por ejemplo, de convenios, la investigación y capacitación.

 COLUMNA COMENTARIOS
AUTOR LUIS NOVELO
DIARIO DE MEXICO
 Presidentes
Los presidentes municipales del Edomex, a un año de gobierno, o quizá cuatro por los que fueron
reelectos, más allá de las cifras que vayan a leer, deberían de hablar del impacto social de sus
programas, del beneficio real a la gente, pero sobre todo de los desaciertos, disculparse por ellos y
seguir adelante, porque nadie es perfecto. La gente ya no se cree que todo sea color de rosa. Deben
ser realistas y dejar de echarle la culpa a los que se fueron, porque ellos ya son los que tienen las
riendas del gobierno, el dinero y sobre todo, la confianza de la gente que creyó en sus discursos y
promesas. Un año ya fue suficiente para poner como justificación de la inacción a los que se fueron
y  seguramente endeudaron o no hicieron bien su trabajo, pero la responsabilidad es de los que
están al frente del gobierno…Y es que a muchos alcaldes ya los invadió el “Síndrome del Tabique”,
porque salvo honrosas excepciones,  los vemos con vehículos lujosos, guaruras por doquier,
sobrados, dando órdenes como príncipes y en muchos casos con un trabajo verdaderamente
mediocre. Esperemos que el próximo año las cosas mejoren, no por los príncipes, sino por el pueblo
que no pierde la esperanza de que todo vaya mejor. Y lo merece, porque es el que paga, que no se
les olvide a los de la realeza municipal…Una vez más, personal de la Procuraduría de Protección al
Ambiente del Edomex, realizó un operativo para clausurar el tiradero de basura a cielo abierto en el
municipio de Tepotzotlán y se hicieron acompañar de personal de la Fiscalía y policías estatales,
pues saben que los dueños de este negocio son violentos. Y sí, con palos, piedras y gas lacrimógeno
quisieron evitar la recolocación de sellos,  debido a las diversas afectaciones al Área Natural
Protegida de la Sierra de Tepotzotlán…Y la que en breve será nombrada líder de la CNOP a nivel
nacional es la naucalpense Cristina Ruiz, quien no la trae fácil en estos tiempos, pero ella sabe estar
en las buenas y en las malas en su partido.

COLUMNA SE COMENTA
DIARIO MILENIO
Que este martes y miércoles los casineros llamados “chiquitos”, que encabeza el empresario Raúl
Rocha, dueño del Casino Royale donde murieron 52 personas en Monterrey hace años tras un
incendio provocado por el crimen organizado, sostuvieron una convención en un hotel de la avenida
Reforma de la Ciudad de México. ¿Porque no fueron los grandotes?
Porque no quisieron avalar dicho Congreso por estar en contra de los manejos turbios que Rocha
está ejerciendo desde la Dirección General de Juegos y Sorteos, donde presume tiene gente
infiltrada en niveles de Dirección. ¿Sabrá el inquilino de Palacio Nacional quien es este personaje
que estuvo prófugo por años por el tema del Royale?
Que derivado de las pintas registradas en mobiliario y plazas públicas de Toluca, el pasado lunes
durante la manifestación por el Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer, el
alcalde Juan Rodolfo Sánchez Gómez aplicó oficio político puro. No se metió con el agresivo
movimiento feminista ni quedó mal con el respetable en general, y la salida fue que exhortó a la
población a crear grupos organizados de ciudadanos para la protección de monumentos y fachadas
históricas. Clase magistral.
Que el tema de la elección de los 10 nuevos magistrados en el Poder Judicial del Estado de México
hizo evidente las contradicciones de algunos líderes del gremio de abogados que se manifestaron
por “abrir” el proceso sin contar con el respaldo suficiente de su gremio, y luego de manifestarse
públicamente, toparon con la posición de una buena parte de sus representados que opinaban en
sentido contrario. La importancia de cabildear primero al interior antes de decir “esta boca es mía”.
Que a propósito de la celebración de mujeres empresarias, el alcalde de Huixquilucan, Enrique
Vargas Del Villar, puso en marcha la cumbre Wed México 2019 en dónde recibió a renombradas
emprendedoras del país y también reconoció la labor y trayectoria de 12 mexiquenses. Aquí el edil
aseveró que a pesar de la transición económica por la que atraviesa el país “México está de pie y va
para adelante”. _
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